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在这个系列里，我们来回答一些常见的反对基督教的问题。我们已经讨论《那

从未听到过基督的人怎么办？》，《基督是通向上帝的唯一道路吗？》。今天，我

们来看与前两个紧密相关的第三个问题“为什么上帝看上去心胸那么狭窄？他给

失落了世界只提供一条出路？”这个问题是在问：假如上帝真的是像新约看上去

所宣告的那样，是爱的上帝，假如上帝真是满有怜悯、慈爱的上帝，那么为什么

圣经里又说，最后得不到神的慈爱与怜悯的，会灭亡？这不是个很不容易回答的

问题。事实上，这被称为“阿喀琉斯的脚跟”（即：致命弱点）。哲学家穆勒曾做

过这样的宣告说：“无论我们怎么来看，上帝要么不是全能的，要么就不是爱的

上帝。”他接着又解释说“假如上帝想要拯救世界上的每一个人，但却又缺乏此

种能力。那么，他就不是全能的。假如上帝的确是全能的，完全能够控制一切所

造之物，能够凭他所喜悦的行，但却没有救每一个人，那么他就不是一位爱的上

帝。因为爱的上帝的能力，就会拯救每一个人。”这就是穆勒向我们提出的前提。

我知道，这个问题令今天很多人感到困惑。为什么上帝允许那么多的苦难？为什

么允许那么多的痛苦？为什么上帝不运用他的大能拯救每一个人？他为什么要

靠宣教士来把基督的福音传到那些偏僻的地方，而不从天上直接宣告？或者直接

写在天空中？上帝根本不需要靠人来推展他的计划，假如他真的爱世人，他可以

直接地，即刻地做啊。或者，他也不会要求那么高，不接受伊斯兰教、佛教等等

其他人的敬拜。因此，我想我们知道这个问题的份量，不是吗？我们常常听到这

个问题。实际上，刚才我还与一个人在谈到一本新上市的基督教热门书。那个关

于上帝拯救世界上的每一个人或者说绝大多数人都会得救的普救论又在基督教

里冒了出来。神爱世人、救世人的确是新约福音在宣讲的。但总是有那么一些人

在推销普救论，巴特（注：二十世纪著名的德国新派神学家）虽然否认了普救论

这个题目，但却不遗余力地去证明此普救教义的一种变形。今天这已经进入了抗



罗宗的主流。我对那个人说，我实在很希望每个人都得救。但我只能对你这样说，

在我对圣经的学习中发现，圣经是如此清楚无误地说，不是每个人，也不是绝大

多数人都得救。假如有人要把这套东西建立起来，那么他就必须视圣经明白无误

的教导与不顾，或者非常非常有选择地挑一些经文出来。对于我们这些相信神的

确没有救每一个人的人来说，我们仍然在与“为什么上帝不救每一个人”？这个

令人苦脑的问题挣扎。为什么神看上去不更愿意，不施更多的怜悯？神的怜悯为

什么有那么多的限止？我记得读神学院的时候，修讲道学课，要到学校的小教堂

去讲道。我不得不在讲道学教授们面前第一次讲道，让他们提出批评。对于一个

年青的神学院学生来说，这实在是件极其可怕的事。讲到一半的时候，我热情激

昂忘乎所以地在讲论神的怜悯和恩典。我宣告说：“看哪，这是何等奇妙！神有

无限的恩典！”讲完之后，教授问我：“司普罗先生，是什么使得你认为神的恩典

是无限的？你是说，神的恩典是没有限制的”？甚至是冲冲忙忙地浏览圣经，也

能知道神的恩典是有限制性的。我们说无限的时候，是指那位无限的神白白赐下

的恩典，那些蒙爱的人所得到的是无限的益处。但是无限并不是指没有限制的、

没有范围的。于是我们仍然要面对这个问题，假如神真的那么慈爱、怜悯，那么

为什么？

我再说一次，我不能在短短的时间里完整地来回答这个问题。但我想要来做

的是，把这个问题放在一个恰当的、合理的位置上来看。你是否曾与你的配偶发

生过争论？或与朋友，或与不那么友好的人辩论过？你们花了几个小时甚至几个

礼拜来激烈争论。你们从一开始讨论的某个难点，已经走出了很远很远。假如这

时另外一个人进来，听到你们已经不是开始的那个题目的辩论，那人就会插进来

说，“嗳，停一下，停一下，你们所辩论的东西听上去根本没有什么意义，干吗

这样呢”？你怎么说？“我们不可能把这一路以来所辩论的、所引述的、所查考

的都向你再解释一遍”。有一件事常常让我吃惊的是，每当总统大选时，竞选双

方要辩论某件事时，完全把我们国家二百年来的历史给忘了个精光，毫不考虑过

去历史地从半路上跳将进来，大辩一番。

圣经关于救赎的启示是在历史中向人显明神恩典的概念的。新约不是乘降落

伞突然之间从天而降闯进历史。神救赎的工作是通过上千年来所记录下来的神的

启示渐渐向人显明的。我们称之为救赎的历史，有时候当我们向人传福音、告诉



人关于新约中基督的宣告，听的人一般都不知道新约之前所发生的事。因此就不

能对此事有个较全面的观点。有时候，我们就不得不介绍一下背景，让人能够有

个了解，当然，我们一般没有那么多时间来为每一处历史每一点进行辩论。我用

的是“举例说”这种方式。有时候我用一种假设的口吻来作很快的简介，我告诉

对方，当我们说上帝看上去好象心胸有点狭窄，只为人提供一条得救的出路时，

我们所做的有点象两人在半路相遇。为了帮助你有个较好的了解，让我们来稍微

回顾一下历史。

让我们假设一下，你并不一定要同意，这不过是假设一下而已。假设有一位

在永恒之中有一位自有自足的，绝对的，完全公义、圣洁的，他在一切的特性上

绝对完美。或许这样的一位不存在，但我们现在暂时不辩论此事，我们所做的只

不过作一个假设，作一个想象。

假设有这样的一位，在永恒里一直以他的完美存在，不是出于任何需要或责

任，而纯粹是出于他那屈尊的美善与恩典，他决定通过奇妙的创造来将生命之谜、

生命之奥秘并以生命作为礼物分享出来。我们假设这位自有永有的从无之中造出

一个宇宙来，一个浩瀚广袤而又充满多姿多彩生命的宇宙。他创造出鱼、鸟和各

种动物之后，他从地上抓起一把泥来，象一位瓦匠那样，把它模成一定的样式，

等这个没有生命的东西做成之后，他弯下身子，向这团泥呼了一口气，于是这团

泥开始有了心跳，开始动了起来，开始思考起来，突然之间参于了生命、智慧、

意志活动。我们假设这一切发生过，我们假设这位完全公义的用他自己的记号刻

在这位被造的活物身上，将他放到一个管理一切被造之物的崇高地位上，对他说：

“我单单将你按我的形象所造，你将向全世界的所有被造之物代表我的形象，我

要使你永远活着，让你享受从我那里来的一切好处。但是，有一个条件，在我所

赐给你的这一切责任、权威上，我对你有一个要求，我要求你以我的形象管理所

有的飞禽走兽，向一切被造之物反映我的性格特征。”假设这位超然的他对这个

被造之物说，我要求你圣洁，因为我是圣洁的。假设这位神圣的创造者具有对生

命的主权，具有对他所造之物道德的要求。我们又假设，这个被造者环视四周，

看到日月星辰井井有条地服从这位创造者所设立的自然规律；看到每一条鱼、每

一只猴都按创造主创造它们要它们所做的在做；又看到每粒种子、每朵鲜花都遵

守每一种自然规律。然而，这个被造者，这个最蒙恩赐最聪明的被造者却毫无理



由地违抗他的创造主，说：我要成为神，我要按我想要做的去做，不是你想要我

去做的，假设这就是所发生的事。

假设在此事发生之前，创造主对他说，假如你这么做，你就死。此被造者却

仍然这么干了。

但假如这位神，这位创造了此被造者的上帝对他说，假如你藐视我，违背我

的命令，假如你背叛我，妄想要取代我来作宇宙之王，那么我就要对你不客气，

要杀了你，你必要灭亡。

假如后来上帝对他说，好吧，我还是让你活着，并且我要向你提供一条永生

的路。

假如这位上帝通过漫长的历史来为他的儿女准备一条永生的道路，赦免他们

所犯的每一项过犯罪孽，医治他们的每一处创伤痛苦，擦干他们的每一滴眼泪。

他说，因为整个世界都拒绝我、与我为敌，我要拣选一群人，我要教导他们，好

让他们教导其他人，告诉他们我是谁。于是，他选了一族，对他们说，你们要成

为我的子民，我要成为你们的神，不是因为你们配得，而是出于我的恩典，我要

赐给你们这个机会，让你们成为我对整个被造世界祝福的代理与管道。这些人说，

这太好了！神说，我与你们定一个永恒的约。我以我自己的神性发誓，假如你们

顺服我，我要永远祝福你们。他们回答说，好，我们就照你说的办，但是他们还

是违背了。

神说，我曾对你们说过有两种选择：祝福与咒诅，你们若遵守我的话，就必

蒙祝福。你们若违背我，就必遭咒诅。这个条件公平不公平？他们回答说，公平，

但他们还是违背了他。

假设这位神决定，不一下子就除灭了这些人。他说，这些人忘了我是谁，忘

了我与他们之间的约。时间一久，他们忘了，我要来提醒他们我与他们所立的约。

假设这位神差了某些人，他称他们为先知。他把他的话放在他们的口中，让他们

作他的代言人，作启示的代表。差了他们到这群背逆的人当中，这群得了这一切

好处的人群当中。神说，我差了先知来，你们都应当回头，事情就可以解决了。

于是，传信的人来到这些人中间说，你们记不记得我们的神所立的约？神非

常耐心、良善，只要你们回转，他想要祝福你们。

假如这位上帝的确差遣了这些先知，但这群人却用石头谋杀了他们。把他们



投入监牢，把他锯成两截。

假如这位上帝说，他们就是不想听这些先知的话。那么，我自己去一趟吧。

假如上帝自己亲自屈尊降卑地降下，自己成为被造的肉身，来到了这群背判

他的人中间。他来是以永恒父神唯一的儿子身份来的，他就是真神本身，他是一

个完全的人，从不背后说人闲话，从不议论他的邻舍，他从来没有背叛过他的朋

友，他从来没有对朋友说过一句谎话，从来未对他的朋友的财产起过贪心，从来

没有失过言。假如这位真神以完全的人性来到地上。假如他说，父差了我来，要

赐给你们永生。假如那些人回答说，我们对你的这个永生信息的回答就是，现在

就叫你死。他们谋杀了他！

假如这位天上的神并未因此而悖然大怒。他说，虽然他们谋杀了我唯一的爱

了，我就用他的死作为拯救这些人的方法，任何相信他的人，接受他、回应他、

尊敬他，我就要饶恕那人所犯的一切罪行。我要让他们永永远远地与我一起活着，

不再有任何痛苦、疾病、死亡与悲伤。你不必来为你的罪做补偿，我让我的儿子

替你付上代价。代替你承受你当承受的惩罚。我对你的唯一要求就是你以信心接

受他。

我们假设上帝为你做了这一切的事，你难道还胆敢站在上帝面前，说：这还

不够！这还不够怜悯，不够恩典。为什么你的心胸如此狭窄？为什么我不能走其

它的路？

你知不知道我们为什么与上帝有那么多的问题？那是因为我们是如此的邪

恶！我们根本不懂得圣洁。神到底是谁？直到我们懂得了谁是圣洁的神，我们根

本就不可能明白神是多么的有恩典怜悯。我们以自己的嘴唇在犯罪，以自己的假

设在犯罪，以为他已经赐给我们的恩典还不够，他还欠我们。

假如我们真正明白福音说的是什么，那么我们就知道这不是个理智上的问

题，这是个道德上的问题。我们在质问上帝品德的时候，显出了我们自己的不道

德。我们若真的关心关于上帝的事，那么女士们，先生们，我们所应当问的问题

是：为什么竟然还有一条通向上帝的出路？为什么上帝竞如此怜悯，居然赐给我

们赦罪之路？在我们时时刻刻、年年月月地生活在背逆他的至高权威中，为什么

竟还有一条出路？

我已经提到过，使徒行传 17：30 中，使徒保罗没有邀请人们来信基督。他



命令他们说：“世人蒙昧无知的时候，神并不监察，如今却要命令各处的人都要

悔改，因为他已经定好了日子，要籍着他所设立的人按公义审判天下，并且叫

他从死里复活，给万人作可信的凭据”（注：中文和合本把“命令”错译成了“吩

咐”）。这里我们注意到，使徒所传讲的福音信息中有今天二十世纪福音派所传的

信息中没有的东西。今天所传的彬彬有礼，特别怕伤了听众的感情。我们讲基督

的福音之后，就发出邀请，邀请是你可以选择加以拒绝的。你若不愿接受，也没

关系。新约圣经从来没有发出邀请而是发出命令。神不是邀请人到基督那里来，

神要求人如此行，他命令各处的人如此行！

基督就是历史的转折点，他的复活使一切都变了。保罗说什么？他说：从前

世人愚味无知，神并不监察追究。但今天却不同了，差别在哪里？从前与今天的

差别就在于复活，神向人显明了基督的特殊性，神决不再容忍你对基督的拒绝。

我请求你，假如你不是基督徒，你必须好好地来掂量一下拒绝此救恩的后果。正

如希伯来书的作者所说：你们若拒绝这么大的救恩。怎能逃罪呢？你们应当知道，

除此恩典之外再无恩典可言，假如你们以为这样的恩典还不够，那么你所剩下的，

就是要面对上帝的公义，再无恩典。或许你还不满足，还想要更多的恩典。好让

你仍然照你目前生活的方式生活下去，不悔改。要求更多的恩典，让你去接受任

何宗教的说服，任你想怎么过就怎么过，想干什么就干什么，不需要跟随基督。

那么，神是决不会给你这种恩典的！假如你接受的话，他所赐的恩典足够拯

救你。

我要说的最后一点是，有些人说：“我不需要宗教”，这实在是件可悲的事。

当人对我说他不需要救主时，他是在说，“我完全毁掉了我的良心，我对上帝一

点也不怕”。女士们、先生们，假如你对上帝的特征属性有过那么一瞥，对你自

己的光景也有过同样的一瞥的话，那么你会感到自己灵魂里所燃烧的最大焦虑就

是——你需要一位救主。再也没有哪一件事比我们在上帝面前那种无所畏惧、大

摇大摆的态度更叫我感到可怕了。自以为今天早上我们醒来的时候，他还让我们

话着，他就会对我们一直忍耐下去。在我们刚硬的心里，我们所真正反对的是上

帝的绝对性与排斥性，以为我们理所应当从他那里得更多东西，以为我们配得永

生，我们以为这些都是上帝应该做的，谈不上什么恩典。这实在是令人感到可怕。

说上帝是公义的，不过是预先假定、推测而已。但是，如果这不仅仅是假定，



而是事实，假如上帝的确是公义的，而我不是。那么，我所需要的就不是一种感

觉而已。不义的人在公义的上帝面前是极其需要义的，基督的恩典正是为此目的

而设计的。这不是你的义，这是来自上帝的义，这是你在这位公义的上帝面前所

缺乏的，所极需的。假如你能在其它任何地方找到这种义，假如穆罕默德能为你

提供，假如摩西可以给你，假如释迦摩尼能向你提供的话，那你就去吧。但你是

找不到的！因为他们都不具备！他们无法给人他们自己所不具备的东西！

基督，唯有基督是合格的救主。

完。


